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ВЫ ОТВЕТСТВЕННЫ ЗА СВОЮ БОЛЬ. 
Однажды нескольких студентов попросили выступить в присутствие Бхагавана. 
Один за другим, они рассказывали о своих божественных необыкновенных 
переживаниях. В последовавшей за этим беседе, Бхагаван сказал: "Помните, Бог 
никогда не спасает и никогда не наказывает". Тогда в чем смысл  Пришествия и 
Присутствия Господа здесь? На это Он сказал: "Боль и удовольствие - это не Мои 
дары, они не созданы Мной. Они созданы вами самими, и вы ответственны как за 
свою боль, так и за удовольствия, за счастье и печаль. Бог не несет 
ответственности".  Тогда кто же Ты, Господи? "Я - свидетель". Бог - вечный 
свидетель. Он следит за тем, чтобы вы не избежали последствий своих поступков. 
Он не отвечает за наши беды и несчастья. 
 

Я ДАЮ ВАМ СИЛЫ ПЕРЕНОСИТЬ СТРАДАНИЯ. 
Каков выход из этой "ситуации"?             
 
Когда мы, к примеру, обременены обязательствами по подоходному налогу, мы 
можем получить облегчение и сэкономить на  налогах за счет определенных 
льгот (но не на уклонении от уплаты). Точно также, когда мы совершаем 
намасмарану или акт благотворительности и сострадания, служим людям, мы 
получаем некоторое освобождение от страданий. Однако, не смотря на все это, 
люди страдают. Здесь наш возлюбленный Саи говорит: "Мой дорогой сын, помни, 
что Я даю тебе силу переносить страдания". Люди страдают, но все же, стараются 
переносить тяготы с улыбкой. Они преодолевают трудности с верой и надеждой, 
что Бог на их стороне и, в конце концов, поможет им. Что же делает Бог?        
 
Он дает нам правильное отношение, чтобы мы не поддавались жестокости и не 
стали мстительными. Он следит за тем, чтобы мы не поддавались эмоциям и 
могли спокойно переносить страдания. Обладая такой невозмутимостью, мы 
способны воспринимать боль и удовольствие с одинаковым отношением. Это 
правильное отношение, это дар бога.                             
 
Когда у нас есть правильный дух принятия, мы становимся восприимчивыми к 
мудрости Бхагавана. Зрелые люди, по-настоящему преданные Бхагавану, не 
обращаются с личными просьбами. Они довольствуются тем, что просто слушают 
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Его, и счастливы быть рядом. Такие преданные счастливы находиться здесь, 
несмотря на свои проблемы. Именно так ведет себя идеальный преданный, чтобы 
в полной мере ощутить милость Бабы. Наше сердце должно стать чашей для 
подаяния (восприимчивым), чтобы получить драгоценные жемчужины мудрости от 
Бхагавана Бабы.  
 

ПОВЕРНУТЬСЯ К УЧИТЕЛЮ, ПОЛНОСТЬЮ  ОПУСТОШИВ СЕБЯ. 
Итак, как же тогда следует идти к Бхагавану Шри Сатье Саи Бабе? Каким должен 
быть наш подход?                                           
 
Правильным отношением было бы чувствовать, что мы ничего не знаем, потому 
что и на самом деле, мы даже не знаем степени нашего знания или невежества. 
Итак, давайте придем к Бхагавану в состоянии полной пустоты и скажем: "Я 
совершенно пуст, Господи! Я ничего не знаю. И все что я знал, утрачено". 
Возможно, в присутствие Божественного Учителя, незнание важнее чем знание. 
Человек должен освободиться ото всего, чему был научен. Человек должен 
опустошить себя. В этом состоянии опустошенности и безмолвия, мы можем 
слышать голос Бога. Итак, позиция истинного преданного такова, что он или она 
чувствует, что ничего не знает. Оказавшись в присутствие Бхагавана, нам нужно 
нучиться искусству слушать, а не искусству говорить. 
 

СЛОВА СОЗДАЮТ ДИСТАНЦИЮ 
Как слушать и не говорить? Некоторые люди задают вопросы Бхагавану, чтобы 
Он высказался - чтобы у них была возможность услышать Его, потому что никто 
не может объяснять лучше Бхагавана.     
 
В действительности, в духовности, слушание - это искусство, человек может много 
достичь посредством внимательного слушания. Говорят, что слова ученика 
создают дистанцию, но слова Учителя приближают человека к Нему. Человек 
становится ближе к Богу, когда Он говорит. 
 

НЕ ПОДРАЖАЙТЕ. 
Иногда на духовном пути, мы испытываем искушение подражать. У человека 
могут быть амбиции походить на великого певца или игрока в крикет. Но глупо 
копировать или подражать другим, даже и успешным людям. Подражание, 
сравнение и соревновательность бессмысленны, а также тщетны и глупы. На 
самом деле, сравнивать себя с другими, конкурировать с ними - признак слабости. 
Мы сами по себе уникальны и не нуждаемся в сравнении ни с кем. Пытаясь 
сравнивать себя с другими, мы, возможно, не сможем выработать свою истинную 
самооценку. Пытаясь быть похожими на других, мы теряем свою природу и 
истинное "я". Мы теряем свою индивидуальность и уникальность.  
 
Однажды ворона наблюдала за лебедем и ей захотелось подражать его походке. 
Она успешно этому научилась, но при этом забыла свою собственную! Со 
стороны можно было подумать, что сумашедшая: ворона забыла как ей надо 
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ходить! Каждый из нас одарен своим собственным стилем мышления, 
самовыражения и функционированием. Нет двух одинаковых людей. Таков закон 
природы. Даже близнецы не идентичны полностью. Нет двух одинаковых листьев 
или цветков. Это невозможно, потому что в разнообразии - совершенство жизни. 
По словам Бхагавана, в таком многообразии жизни, копировать кого-либо или 
чего-либо - это дешевая уловка. Пытаясь подражать, мы теряем свою внутреннюю 
неповторимую суть. Мы должны понимать и помнить, что мы уникальны и 
особенны. Вы - это только вы. Поскольку мы не знаем этой истины, мы 
сравниваем и соревнуемся. Но мы по-своему особенны. Бхагаван говорит: 
"Никогда не сравнивайте. Творение - божественно, подражание присуще только 
человеку."                      
 
Цветок розы прекрасен, и цветок лотоса тоже прекрасен. Розе не обязательно 
быть лотосом и наоборот. Каждый цветок красив по-своему. Маленький цветок 
прекрасен также как и большой, он не должен, к примеру, говорить, что хочет быть 
большим. Большой цветок не должен чувствовать, что лучше быть цветком 
поменьше! Это глупые стандарты. 
 

ПРОШЛОЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ПОХОРОНЕНО. 
Когда мы следуем за Бхагаваном, все наше прошлое должно быть забыто.                            
Есть некоторые люди, которые продолжают заявлять (в ошибочном смысле 
открытости и смирения), что в прошлом они совершали много неправильных 
поступков, были неверующими и тому подобное. Люди должны забыть о прошлом, 
которое уже не исправить. Будущее же, еще не определено! Так зачем думать об 
этом?                               
 
Идеальный преданный забывает прошлое и говорит: "О Господь, я ничего не 
знаю, все чему я научился в прошлом, теперь забыто. Я не знаю ничего". Полное 
принятие невежества - это первый шаг к мудрости. Если я говорю, что я не знаю, - 
это означает, что я что-то знаю, но об этом не стоит упоминать. Именно Сократ 
сказал: "Я знаю, что я ничего не знаю". В нашем случае, трагедия в том, что мы не 
знаем, что мы не знаем! Следовательно, принятие невежства ведет нас к 
обучению. Если человек заболевает, находится лекарство, но если он не знает, 
что болен, никто не сможет помочь. Пока мы не примем Бхагавана, не сдадимся 
Ему, мы останемся невежественными. Так что, у нас есть шанс учиться, 
по-другому это невозможно.  
 

ОТБРОСЬТЕ АМБИЦИИ. 
В области духовности не следует быть амбициозным. В жизни идет постоянная 
борьба за власть и положение. Но духовность - это не процесс становления. 
Духовность - бытие, а не становление. Итак, все амбиции должны быть 
отброшены. Стремление к статусу и признанию не может быть совместимо с 
духовностью, где все амбиции являются препятствием. В мирской жизни амбиции 
ведут нас к достижениям и целям. Но в духовности мы дожны быть "такими, 
какими мы уже есть". В этом случае, зачем амбиции? Я знаю, что я Анил Кумар, 
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потому что я "уже" Анил Кумар. У меня не может быть амбиций "стать" Анилом 
Кумаром. И это безумие думать, что кто-то хочет обнаружить свою же личность и 
стать собой.                                                            
 
Основной факт, который нужно осознать: то что ты - Бог. Тат Твам Аси. Что ты 
есть Ахам Брахмасми: Я - Бог. Айям Атма Брахма, Праджняна Брахма.                                  
Махавакьи (великие изречения) говорят, что ты - Бог! Требуется осознание того, 
что каждый - Бог, и уже является таковым. Требуется осознание того, что это не 
является каким-то достижением. Мы не становимся богом. Мы "уже" являемся 
"этим" богом! Вам не нужно становится чем-то "новым"! 
 
Спасибо за ваше внимание и время, до следующих встреч и вдохновляющих 
текстов. 
 

Ом Саи Рам! 
 
 
 
 
 
 


